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湛江三面临海，海岸线曲折绵
长，红树林就星罗棋布种在海与岸之
间，成为这座滨海城市的标志。故
而，说湛江是一座被红树林搂在怀里
的城市，并不为过。2021年，港城湛
江在国内率先提出打造“红树林之
城”，一时间，这种像邻里般生活在
身边的植物，成为家园的明星。以一
种植物之名，建设生态之城，湛江自
有底气。目前，全国每 4株红树，就
有1株属于这里。湛江人以此为荣。

红树林被称“海岸卫士”“海洋
绿肺”，这种独特的木本植物群落，
生活在热带亚热带海岸的湿地中。潮
起，它们慢慢隐匿于水中，仅留树冠
露于水面，成为独特的海底森林，若
于此刻从高空俯瞰，可见一粒粒青翠
欲滴的翡翠镶嵌海面。当潮水退去，
一株株红树又撑立于滩涂、沼泽，以看
似柔弱的身子，充当起守护堤岸、净化
生态的角色，成为生活在岸边的鸟、
鱼、蟹、贝等多种生物的“保护伞”。湛
江得天独厚的地理条件，以及这座城
市人们的温柔呵护，让红树林族群以
及数以千计的物种在其中找到了生长
的密码。

1990年，旨在保护红树林相关鸟
类资源的湛江红树林省级自然保护区
在高桥成立，这是湛江成片区推进红
树林保护的发端。到了 1997年，湛江
红树林保护区升级为国家级，保护区
面积扩大到了20278.8公顷。

湛江的红树林景观可谓“明星”
云集，风采各异。高桥红树林保护区
林相好、品种多、面积大，保护区里
有的红树树龄已达数百年，该保护区
内最早建成了游览隧道，方便游客游
玩。九龙山红树林湿地公园是国内首
个以红树林命名的国家湿地公园，公
园内怪石林立，山水相依，九曲十八
弯的湛堰河贯穿其中，公园内生长的

半红树植物玉蕊，是滨海林区的瑰
宝。在特呈岛红树林湿地，流传着这
么一段红色故事，说的是 1945 年 2
月，曾有 10 多名抗日游击队的伤员
在特呈岛被日寇追捕，乡亲们情急之
下，用渔船将他们送进了茂密的红树
林中。说来也怪，这一眼望不到边的
红树林竟让追击的日军迷失了方向，
抗日战士化险为夷。这段军民鱼水情
被誉为“海上沙家浜”。现在，湛江
共设了 68 个红树林保护片区，它们
棋布星陈，让这片家园又增添了几分
野性。在这里，你甚至可以看到，红
树林的触角伸进了市中心，为喧嚣的
闹市营造起一方方静谧之地，成就了
人与大自然和谐共生的愿景，也赋予
起这块土地更多活力。湛江的实践，
被国际湿地专家称为“世界湿地恢复
的成功范例”。这里生长的红树、半红
树及伴生植物有 15 科 24 种，分布最
广、数量最多的当属白骨壤、桐花树、
红海榄、秋茄、木榄等。未来 5 年，湛
江将营造及修复红树林4183公顷。

候 鸟 常 被 人 们 称 为 “ 环 评 专
家”，这是因为，每一处候鸟的聚集
处或过境暂住地，都是水源洁净、环

境秀丽、食物充足的风水宝地。目前
途经中国的候鸟迁飞线路共有 4 条，
湛江为东亚-澳大利亚线路的重要枢
纽，路过此地的候鸟也最多。据监
测，湛江红树林保护区的鸟类已从
2002 年 的 194 种 增 加 到 现 在 的 312
种，其中被列为国家重点保护名录的
61种。被世界自然保护联盟濒危物种
红色名录定义为“极危”物种的勺嘴
鹬，全球个体数量不超过700只，28只
在湛江红树林被发现。这是一处处蓬
勃生长的红树林所带来的生态奇迹。

雷州南渡河入海口附近的红树林
带是我每年回到老家必定涉足的地
方。此处的红树林有 430多公顷。这
天上午与我同行的是雷州红树林保护
站站长老莫。站在海滩边上，遥望天
际，叽叽喳喳的红嘴鸥就落在不远处
的电线杆上，旁若无人，仿佛开着演
唱会般，后面的背景便是绵延开去的
红树林。每一片红树林都蓊蓊郁郁，
如一面望不见尽头的黛绿色围墙。几
乎在每一株红树上，都停靠着悠闲的
白鹭、大白鹭或苍鹭。而在高远的天
空上，有无数的红嘴鸥、须浮鸥翱翔
着、嬉闹着。阵阵鸟鸣像急促的风，

穿越林木和蒿草，似乎也穿透时空，
缭绕着整片滩涂，涤荡人心。对于这
一幕，老莫显然已是司空见惯，他指
着不远处的几个摄影发烧友告诉我，
他们都是广州过来的，已在这里守了
几天，就希望拍到勺嘴鹬，拍勺嘴鹬
不是那么容易的，要讲因缘际会，人
与人，人与鸟一样，相逢都是缘分所
至，要彼此珍惜。他神色自得地说：

“咱们这里就是鸟的天堂，每只鸟在
这里都是贵客，也是主人，每只鸟都
值得我们好好珍惜。你可能不会想
到，一些候鸟甚至改变了其固有的生
活习性，留在我们湛江这片葱郁的红
树林繁衍生息，变成了留鸟，这也是
湛江红树林的魅力所在。”

此时，潮水已退。我想到远处的
沙地走走，却又无奈地看着眼前海滩
上一片泥泞，愁着今天出行没有带上
水鞋。老莫穿着运动鞋，却是一副胸
有成竹的样子说，这里看起来是沼
泽，其实只是薄薄一层泥水，底面都
是沙土，坚硬得很。我跟在老莫的身
后走过了这片海滩，发现果然如他所
说。老莫和他的同事每天的工作就是
巡查、维护红树林，脚下这块土地，他
已经丈量了 20多年，只要提到与红树
林有关的话题，他立即眼神有光，滔滔
不绝。我想，湛江的红树林得以浩荡
而有序，都因为有些人在默默地守护
着，其中就包括老莫这样的人。

徜徉在湛江的红树林，于天地
间，听风在耳畔缠绵。一抬眼，那苍
翠的绿，倒映在蓝天碧海之间，桐花
树、红海榄、白骨壤，这一个个耳熟
能详的名字便会随着腥咸的海风回荡
在耳边。我们常常为一片红树林受到
的礼遇而庆幸，为一个海螺、一只飞
鸟感到庆幸，其实，我们何曾不应该
为自己感到庆幸呢？有如此多的美好
长驻湛江，真是一方家园之幸。

2023年11月，我回国参加文学研
讨会，顺便回了一趟湖南衡阳老家。

我们拖着行李走进酒店时，亲人
们已在大堂等候。因为疫情，5 年未
见，他们脸上都露出发自内心的欢欣，
一拥而上，问寒问暖。

到酒店楼下餐厅就餐，已过了餐
厅打烊时间，朋友早与餐厅经理打好
了招呼，留下大厨给我们烹调几道地
道的家乡菜。菜上得很快，没一会工
夫，鱼丸和黄雀肉等 4 碟地道家乡菜
端了上来。朋友说：“这些菜都是家常
菜，让你重温故乡的味道。”

我的胃口大开，一连吃了两碗
饭。在美国的这些年，我晚饭一般只
吃一小碗米饭。回到衡阳当晚就一下
增加米饭量，是因为我抵不住家乡美
食味道的诱惑。

这一顿是我回国第一次吃到真正
的家乡菜。出国后，家乡菜中最让我
不能忘怀的是鱼丸和黄雀肉。这两道
菜是我母亲在世时，每年年夜饭的头
碗里必定出现的。衡阳的头碗是我记

忆中最怀念、最能够抚慰思乡之情的
一道大菜，它是用红枣花生米打底，
依次放上虎皮蛋、黄雀肉、蛋糕子、
鱼丸，再点缀红枣而成，形似宝塔。

虎皮蛋是由煮熟剥掉蛋壳的鸡蛋
投入热油中烹炸、鸡蛋表面在高温中
迅速起褶皱而得名。蛋糕子是把鸡蛋
去壳打匀后蒸熟，切成薄片。鱼丸和
黄雀肉的味道非常特别，让我念念不
忘。我在洛杉矶不知尝了多少家湖南
餐馆，始终没有吃到过这两道菜的真
正家乡味道。无奈，我只好自己在家
里烹制。我回忆母亲当年是怎样制作
鱼丸的，又在网络上查找地道衡阳鱼
丸的制作方法。我从华人超市买来草

鱼，去鳞后剔去鱼刺，匀浆。除了鱼
肉，还放入猪肥肉，加入生粉、蛋清等
原料，再佐以葱头、姜末、胡椒、味精、
食盐等调味品。母亲制作的鱼丸软糯
鲜香，口感诱人。我试过不知多少回，
始终做不出母亲烹调出来的那种特别
的味道。我估计是衡阳的鱼和猪肉特
别。衡阳的草鱼以青草为食料，肉质
像牛肉般紧扎，口感像豆腐般细嫩，味
道鲜滑爽口，鱼丸有浓烈的鱼鲜味。
我炸的黄雀肉也没有母亲炸的好吃，
原因也可能是衡阳的红薯品质特别。
母亲用红薯丝和面粉裹炸，舀一坨面
糊放入高温热油中，面糊遇热迅速膨
胀，炸至通体金黄，形似黄雀。刚出锅

的黄雀肉趁热来一口，外表酥脆、内里
软糯、香甜可口。每年大年三十夜，我
和姐姐们都会守在灶台前，吃刚出锅
的鱼丸和黄雀肉，那香美的味道让我
无法忘怀。

回到家乡的头一顿就品尝到记忆
中的味道。那天晚上，我睡得特别
香、特别沉。我想，也许是因为这是
我的故乡、我出生的城市，它是我幼
年时期的摇篮、童年时期的秋千、青
年时期的港湾。壮年，我从这儿离开
故土，开始另一段人生旅程，如今我
返回故地，停靠在这既熟悉又陌生的
故乡，在风声里，在夜雾中，在行人
的踪影间，在家人们亲切的笑容和朋
友们愉悦的眼神中，我感受到与这片
土地深深相连的亲切、温馨、真诚和
淳朴，这是家的味道，是家乡的味
道。家乡的味道不仅渗透在家乡的美
食里，它也蕴藏在家乡的每一丝空气
中。在它温暖的怀抱中，我感到从未
有过的宁静、踏实和安稳，回家当天
夜里，一觉睡到第二天早晨醒来。

在居所附近的草坡上，晒着太
阳。北风萧萧，四面芒花起伏翻涌，
白浪一样波动。久坐，不禁有颠簸于
大海的幻觉。近旁一条小径，曲折延
伸至远方。所有的草都枯了、白了，
原来，草如人一样，也会白头？

沟渠芦苇背阴处，积雪未融。天
空灰蓝，衬着水杉的深秀，庄严而肃
穆。灰喜鹊成群结队起落于杂林间，
大约在寻找果腹之物。林中点缀一串
串刺状红果，大抵为垂丝海棠之实。
摘了一颗品尝，微微的甜，尾韵涩苦，
果肉少极，其余皆果核。

早晨，超市门口摆了几盆雁来
红，以增节日的喜庆。排队付款时人
流拥挤，不免焦灼，末了深吸一口气，
我还是把一颗心定下。心一静，万物
次递眼前。琢磨着“雁来红”这命名，
真是美，有着一团灵气的流动感。三
字中，有飞鸟，有色彩，一个“来”字，有
时空的流转，寓意着每当大雁南飞，这
植物的叶子渐红，是不是不同物种不
同生灵之间的一种相互映照？

正午，太阳好极，我又去小广场
上了。陆陆续续，孩子们鱼贯而出，
他们带有小铲刀，趴在岸沿，合力将
小池塘两公分厚的冰面飞速切割成一
块块。更小点的孩子怀着喜悦，吃力
地将每一块冰自水中捞起，搬移到岸
上，嗬哧嗬哧喘着粗气，间或趁人不
备，用尽全身之力狠狠掼一块巨冰到
地上，咵嚓一声，碎成万千。这星钻
般坚冰随着银铃般的笑声，被踢着撞
着，又往小池塘冰面滑去了，宛如雪

落竹枝的籁籁之音，也似低音提琴的
和弦，嗡嗡共鸣着。

幼童们专注地嬉戏着，纯真之气
如万花流泻，实在感染人。谁不曾有
过冰雪般纯洁的童年？

又何以生命渐长，快乐见少了
呢？幼童的这种全情投身于自然的纯
粹，殊为难得。

一周前，大雪纷扬，天已暗黑，
孩子们任自己沉浸于天地一白中，确
乎不愿归家，有的踩着单车，一遍遍在
雪地划出道道窄印。有的摇着桂树、
紫薇的枝桠，体味着众雪骤落的畅快，
小脸蛋冻得绯红。

黄昏，小区散步，天空黢黑，只一
轮残月伴着孤星，大地寒彻。这孤星，
是木星。夏日伴月的那粒星子，是金
星。遥远而灿烂的银河，此刻唯在高
纬度地区才能望见了。而人类置身的
太阳系，不过是银河系悬臂上的一个
小点而已。宇宙之浩渺之无穷，而人
类即芥子。当真如《古诗十九首》里写
的：人生天地间，忽如远行客。古诗，

何以常读常新？
前阵，美国汉学家比尔·波特冒

着严寒前去寻访六一居士欧阳修终老
之地颍州。比尔·波特镜头下，唯余
一座孤零零石桥，湖水浅瘦，岸畔荒
草一派苍黄。

欧阳修被贬滁州时，整日忧戚洗
面，还是得益于母亲的开导：何不自
身边小事做起呢。他才心随境转，慢
慢地，整个生命有所超脱，便从此快
乐起来了。

上周大雪纷飞之际，我在家重温
欧阳修的《洛阳牡丹记》，渐渐地，也变
得快乐起来，还打算得闲啃一遍他主
持编撰的《新唐书》。

欧阳修官至参知政事，主修完
《新唐书》 后，抱病隐退小城颍州，
筑庐终老，将一颗经世之心妥当地安
放下来。他当年偕挚友梅尧臣分别担
任主、副考官，顶住压力革新文艺，
同一年大胆提携苏轼、曾巩、张载众
千里马，是中国文学史上最受人尊敬
的伯乐之一。

有一回，于杭州通判任上的苏轼
前去颍州看望他，这恩师竟不吝于对
后辈的赞赏：现在人们说我欧阳修如
何如何，不出三十年，世间流转的，
是你苏子瞻的才名。

如此，文化星火的烛照，一代一
代，承前启后，不曾熄灭过。

日影移动飞速，阳光渐弱，寒气更
加逼人了。毗邻的 318国道逶迤大半
个中国，抵达合肥这座城市，呈西东横
贯之势，车声呼啸，一刻不曾停歇。这
极寒的天气里，有人在家做着一桌温
馨菜式；有人寒风中辛苦奔波，送着
快递外卖；有人正走在寻访古人的路
上，自颍州到黄州……而在我故乡的
田畴野畈间，油菜小麦这两样农作物，
此刻正钻出地皮油绿一片了吧。

这颗小小星球，永恒地绕着太
阳，转眼一圈将尽，是谓一年矣。

残雪将融，春归有期。这一日日
的循环往复，这一年年的冬往春来，
无时无刻，皆有新的不同。亘古未变
的，唯余一颗诗心。

一城一树一家园
孙善文

重温家乡味
黄宗之（美国）

春归有期
钱红莉

泰山是五岳之首，为了给泰
山提供与它地位匹配的第一流电
网，多年来，国网泰安供电公司
矻矻前行，不断努力，建成了 10
千伏泰山线、中尊线、岱顶线和
35千伏中天线。2022年又沿东御
道敷设一条 35 千伏电缆线路。
2023 年开工建设 110 千伏马套站
及10千伏配出工程……今日，泰
山之光与天地同在，伴日月同辉。

自从有了第一条线路，巡线工
们便四十几年如一日，穿密林，过
山涧，经幽谷，攀悬崖，每月进行巡
视，遇到节假日、恶劣天气和重大
活动，更会特巡。猿猴都愁攀援
的山脊，硬生生被踩出了一条结
结实实的巡线小路。日暮晨昏，风
风雨雨，巡线工们早已把自己的命
运与泰山紧紧联系在一起。

这天，我跟着国网泰安供电
公司泰山景区供电中心的张圣
富、李佩、王子鸽、韩军等几个
员工，踏上了巡视岱顶线之旅。
这条线路从中天门变电站一直延
伸到南天门。

因通往山顶，山势格外峭
拔，林木也愈加丰茂，荆棘藤蔓
交织，简直没有下脚的地方。林
子上空，只能见到稀稀疏疏的阳
光。碎石尤其多，一不小心踩
到，就会滑倒。没多久，我便出
了汗，气也有些粗了。汗水滴入
眼睛，一揉，冷不防手上一阵刺
疼。不知哪里过来了一枝藤蔓，
露着尖尖的锯齿。我东扯西拽，
好不容易才把它揪下来。

电缆如长龙，潜伏在泰山身
下。这粗重的“地龙”，索道装不
下，也没法使用吊车，只好全靠人
力手抬肩扛上来。近 300 人的队
伍在深山里不停地迂回、攀升。几
千米电缆，就是分成 500 米一根，
每根也有3.5吨重！施工过程中还
得小心避让那些古树名木。工人
们对这些树木格外爱护。施工结
束后，他们还专门将电缆涂成灰
色，使之与山体完美地融合。

不远处见到一个井盖。张圣
富说，岱顶线一共有八九个这样
的电缆井。几人搬开井盖检查，
安好无恙。再定睛细看，井盖一
角居然窝着一个小小的鸟巢，鸟
儿却不在。李佩把鸟巢轻轻放到
一棵松丫上。

越往上走，路越陡峭起来。
树似越长越高，越来越密，一些
藤绕在树上，似乎也要跟着飞到
云上去。地上落着不少橡子，一
些核桃躺在落叶间，踩着像踩到
了一个石球。水已经很疏落了，
盛夏时，它们哗哗地流成一挂挂
飞瀑，从九天飘落。不过，美归
美，它们可给巡线带来了很大不
便。因为瀑布会溅湿线旁的地
面，脚踩上容易打滑，发生危险。

出发的时候 6 点半左右，此
时，日头渐渐升高，雾气氤氲开
来。终于到了朝阳洞附近。他们
的注意力完全集中在了一面环网
柜上。这是岱顶线唯一的环网
柜，位置十分重要。几个人来回
检查着它，之后，王子鸽打开背
包，掏出一块红色胶泥，切成一
块块，堵在环网柜下面。李佩告
诉我，冬天太冷，环网柜会发出
一些热量，小动物可能贪恋底下
的温暖，钻进去容易造成设备误
操作，形成短路，乃至引发火
患，所以得赶在冬天前提前封堵。

一棵焦黑的老树横在我们眼
前，拦住了去路。树身裂开，裂
口如锋利的刀茬，一些火红的蚂
蚁在上面爬来爬去。张圣富说，
这树可能遭了雷击，才被迫倒了
下来。泰山经常有“地滚雷”，也就
是球形闪电。它好似一个幽灵，逮
着什么烧什么，破坏力很强。王子
鸽接过话头说，一次他在山顶服务
站值班，下起暴雨，一个比扫帚还
大的亮雷在地上滚来滚去，忽而
又弹起来，撞到一棵树上，那树
就燃起来了。

路越来越窄仄了，也越来越陡
峭，手杖已派不上用场，我们只好
伏下身子，手脚并用，一点一点攀
爬着。往左不远便是索道，这条大
型山岳旅游客运索道于1983年建
成。2022年中天门第二电源工程
送电成功后，索道实现了多级供
电保障，泰山的供电可靠性也得
到全面提升。

电缆百转千回，我们也只好

跟着百转千回。汗水不停地落在
石头上、草木间。不知攀爬了多
久，终于得以直起身子。迎接我们
的是两座对立的山崖，崖上密布着
松树。这里是对松山。松风阵阵，
鼓荡起迭迭涛声，响彻耳畔，好
似千军万马在呐喊，在奋战。

此时，我们已几乎与索道平
行了。索道可以直达南天门，我
们却要徒手攀爬上去。山体已经
竖成八九十度，树木很稀疏了，
灌木也少得可怜，只有一些草棵
零零星星挂在土壁上。张圣富和
王子鸽偏起身子，一点点揪住草
棵，往上挪着。他们的动作明显
慢了下来，小心翼翼的。

我的高度，这时该在 1000多
米了吧？上面是峭拔的崖头，下
面是幽黑的渊薮。我就像一只蜘
蛛，挂在壁上，上不去，也下不
来。张圣富又一步一步退回来，
到了我前面。他一边鼓励我，一
边帮我扯掉一根根扎人的荆条，
告诉我一定要抓相对湿润的草棵，
这样才有附着力。他大手一抓，一
把野草到了手里，又一抓，将身子
斜着慢慢往上移去。我学着他的
样子，抓着他揪过的那些草棵，
慢慢移动着发抖的身躯。

一个崖头，一个崖头，崖头
似乎看不到尽头。张圣富首先攀
上去。他紧紧把住一株灌木，将整
个身子趴下来，向我伸出手。几乎
同时，我的脚下忽地多了一股力
量。是韩军，他结结实实托住了我
的脚底。我就这样被他们一个托
着一个拽着，神奇地到了崖上。

过了悬崖，野草开始疯长起
来。我心神甫定。李佩说，刚才我
们爬过的悬崖，距离不到 1 公里，
高度却一下子抬升了400多米。

等转过一个山头，矗立在我
们面前的，竟是一架近乎 90 度的

“天梯”！梯身生了锈，有的阶梯缺
了一级，中间的距离看上去有1米
多长。有一块扶手的铁丝散架了，
在风中来回晃荡着。王子鸽和张
圣富已经迈开长腿，跨上了天梯。
我又被他们连托带拽弄上了石栏。

张圣富说，这只不过是岱顶
线，其他几条线路更加陡峭，耗
时也更长。

我们走向索道运营中心。中
天门索道站副站长李建勇热情地
为每人泡上一杯茶。得知我们刚
巡线上来，他竖起大拇指。电力
和索道，似盐溶于水，你中有
我，我中有你。这些年来，因为
电力可靠的供应，泰山索道从未
发生过一次事故。而碧霞祠——
泰山最大的古建筑群、碧霞元君
的祖庭，由于长年开着电气设
备，一天用电量多达1200度，也
从未发生过一次跳闸事故。2018
年，景区管委会提出了“煤改
电”“气改电”计划，泰山所有能
源转为电力，很大程度上消除了
山上的消防隐患。

电对人们来说，象征着一种安
全，一种便捷，也是一种承诺。

我喝着茶，努力平复着起伏
不已的心。这些巡线工不过是普
普通通的肉体凡胎，面对艰险，
他们选择了无畏；面对困难，他
们选择了坚强。他们挑担不畏
难，登山不畏险，坦途不歇脚，
重压不歇肩，硬是用自己的血肉
之躯，用满腔的热爱和血汗，挑
起了巍巍泰山的光明。
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